
上海晨光文具股份有限公司 

2021年3月投资者关系活动记录表 

证券简称：晨光文具 证券代码：603899 

投资者关系活动类别 

√特定对象调研  □分析师会议  □媒体采访 

□业绩说明会    □新闻发布会  □路演活动 

□现场参观      □其他（ ） 

参与单位名称 申万宏源、浙商证券、中信证券、广发证券等 

时间 2021年3月30日 

地点 电话会议 

公司接待人员姓名 董事长陈湖文 总经理陈湖雄 董事会秘书全强 

投资者关系活动主要

内容介绍 

 

【公司介绍】 

20年公司在疫情考验下，取得了较好的成绩，保持了业绩健

康持续增长。收入增长 17.9%到 131 亿元，利润增长 18%到 12.5

亿元。其中上半年收入和利润同比下降 2%左右，下半年收入和利

润都有接近 30%的增长。20 年的经营性现金流稳步增长，ROE 保

持在 26%以上的水平。 

按一体两翼的业务来看，传统核心业务增长 9%左右，新业务

科力普和杂物社增长 32%。传统核心业务的利润水平持续提升。

新零售业务和安硕，受到疫情影响出现了亏损。20 年我们合并报

表的毛利率 25.4%，比去年降低 0.7 个百分点，有新业务占比提

高，也有部分新收入准则运费调整到成本的影响。收购的安硕在

报告期全额计提了商誉减值。 

20年传统核心业务的份额继续提升，线上占比显著提升，调

结构继续推动，精品文创的增长保持了高于整体的增长。科力普

在去年下半年尤其四季度取得较好的业务增长，新零售九木保持

了持续开店的态势。 

从行业的未来来看，目前我们觉得行业的分散度仍然比较高，

20 年整个行业文教协会的数据，1-11月行业 1400 亿元左右。我

们认为国际化的空间比较大，优秀的龙头公司具备双循环的条件，

晨光目前国际业务占比不到 3%。 

20年我们制定了新一轮五年战略，晨光新的五年战略延续了

上一轮战略的方向，通过高端化、线上提升等战略举措，数字化、

MBS、兼并购等战略支撑, 实现“让学习和工作更快乐更高效”

的使命和成为“世界级晨光”的愿景。 



 

【问答环节】 

1、如何看待 2020年的线上发展 

答：我们过去对线上开发有所保留，主要是考虑到线下冲击

或者平衡。过去几年我们对整体线上分销的管控能力得到加强，

所以从 20 年开始也是加大了线上投入，所以它的成长速度还是

高于行业平均值，在公司的销售占比也持续提升。 

 

2、晨光科技收入增速 60%，净利润亏损 1000 多万，同比亏

损幅度加大。未来对晨光科技盈利情况怎么预期 

答：晨光科技有一定的亏损，疫情之后，很多线下品牌转线

上这个现象还是比较明显，所以导致流量费用快速增长，这个是

主要原因之一。未来盈利的话，第一是规模，晨光科技的规模每

年增幅还是比较大的，总体来讲对固定费用的摊销可能会摊薄一

些，所以盈利还是有把握的。 

 

3、九木在供应链或者渠道方面的规划  

答：渠道上目前这块还是集中在一二级城市为主。供应链方

面，一个是结合晨光现有的核心的能力，然后跟我们的定位、应

用场景会进一步去做匹配，加强跟一些品牌的紧密合作，主要是

这两方面。 

 

4、并购方面，过去几年较大的两个并购，欧迪和安硕。欧迪

整合效果不错，逐步消化；安硕去年出口压力较大，经营亏损较

大，商誉进行减值处理。未来针对安硕的整合规划，是否有制定

目标，比如何时扭亏或者收入体量达到什么程度。 

答：安硕原来是一个代工企业，自有品牌的占比较小，外销

业务占到安硕销售收入的 70%以上。受疫情影响，海外市场 20年

全年遭受持续且较大的影响。2021年，外销方面，稳定海外市场；

内销方面，继续发展马可自有品牌及线上业务，打造马可的专业

美术铅笔的品牌形象。开源节流和降本增效，持续开展品质提升、

成本改善和新品研发等工作，争取实现年度扭亏。 

 

5、如何看待办公集采的竞争格局和未来的发展趋势 

答：办公 2B竞争一直都是很激烈的，以前都是传统线下的，

比较分散也比较小，没有出现全国的，有能力去持续经营好 2B业

务的较少。现在有 10家左右大的企业来做这个行业，未来这种竞

争也会加快整个行业的集中度整合。办公 2B的市场空间很大，目

前来讲有万亿市场规模，即使做到 100亿市场占有率最多也就 1%。

所以市场空间和存量还是很大的，还没有真正形成相对比较大的

头部。 

 

6、未来五年规划，不仅是内生增长，在外延并购上也会有支

撑的想法，未来并购思路会以什么方向为主。 



答：晨光在并购方面还是比较谨慎的，主要还是以产业并购

为主。未来并购主要涉及三类，一类是差异化的，比如说高端化；

一类是前瞻性的，有一定的创新的；一类就是跟我们的整个产业

链有一定互补的。 

 

7、年报中提到未来五年战略规划，新的产品、业务、渠道方

面的突破和发力方向  

答：从核心业务这里简单说，主要是三个抓手，一个是高端

化，主要是通过产品升级实现。第二，离消费者更近，能够更快

速的做出反应，提升效率，同时能够及时地得到市场反馈，促使

我们的产品开发更加精准。第三，加强线上占比。那么支持这三

个核心抓手主要通过四个方面，一个是建立晨光特有的 MBS系统，

第二是数据化，第三是兼并购，还有组织的保障。 

 

8、战略方面，致股东信里提到公司愿景是“成为世界级晨

光”，背后的含义是什么。 

答：第一是海外市场份额我们需要进一步提高，因为现在占

比还很小，还是个位数。第二是品牌和产品的升级和影响力的提

升。所以说对于世界级晨光来讲，不仅仅是量，不仅仅是中国市

场，国际市场占有率的提升，产品和品牌影响力的进一步提升，

都是晨光下一步需要提升的方面。 

 

9、致股东信里提到，从文具到文创到文化，如何理解这一点 

答：文创和文化应该是紧密结合的，没有明显的界限，特别

是这些年我们在开发一些 IP 的文创产品的时候，自然的就与国

潮文化这种，结合得挺紧密的。不是说我们会跨到泛娱乐这方面

去，主要还是在产品以及文创相关的，涉及到文化属性的合作。 

 

10、致股东信提到以消费者洞察为原点，两个战略举措是高

端化和线上提升，如何理解  

答：现在的消费者或者说未来主力的消费人群，我们的洞察

认为他们是既要好看的又要好晒的，不仅仅只是一个功能性的东

西，高端化的产品更有设计感、更有文化属性，更能满足消费者

的需求。线上的话，现在年轻的人群，他们消费的触点分散的，

我们认为消费者到哪里，晨光就在哪里，晨光必须有更多的触点

能够刺激到他们。 

 

 


